



Revista
“TECNOÁRIDO”
Año 4 - N° 7 - Diciembre de 2022

Capítulo 1

**LA HUERTA
COMO HERRAMIENTA
PARA LA REINSERCIÓN SOCIAL**

ESTACIÓN EXPERIMENTAL AGROPECUARIA LA RIOJA



LA HUERTA COMO HERRAMIENTA PARA LA REINSERCIÓN SOCIAL

AUTORES:

Lic. Analía Lorena Carpio (INTA AER La Rioja) | Lic. María Fernández Valdés (INTA AER La Rioja)

INTRODUCCIÓN

El equipo del programa Prohuerta de la Agencia de Extensión Rural INTA La Rioja desde hace varios años viene trabajando en el Servicio Penitenciario Provincial conjuntamente con la Unidad de Tratamiento y Rehabilitación en la implementación de un plan de trabajo sustentable e integral. Con la finalidad de contribuir a la rehabilitación social de las personas que transitoriamente se encuentran privadas de su libertad y potenciar la producción de las huertas y granja institucional.

En este sentido, el plan de trabajo tiene el objetivo de generar dentro de la institución las capacidades necesarias para lograr un desarrollo sostenible e integral. Como así también, aportar conocimientos nuevos a través de experimentar el proceso productivo desde la preparación del suelo hasta la cosecha, contribuyendo a la formación de los internos en el trabajo de la tierra, la autoproducción de hortalizas y el manejo de la granja para colaborar en su posterior reinserción laboral y social.

DESARROLLO DE LA EXPERIENCIA

La intervención del equipo del programa Prohuerta se distribuye en tres sectores: huerta anexo, huerta granja y correccional de mujeres.

Los técnicos concurren al Servicio Penitenciario una vez por semana para analizar los avances en cada uno de los espacios. En simultáneo, se llevan a cabo talleres de capacitación sobre temáticas específicas relacionadas al trabajo de la huerta y/o granja, siguiendo un plan de capacitación consensuado. Las mismas están destinadas no solo a las personas privadas de su libertad sino también a los responsables de cada área con la finalidad de que los conocimientos sean apropiados institucionalmente.

La Huerta Anexo es un espacio cercado de 10 por 25 metros, en el que trabajan internos que se encuentran próximos a obtener su libertad junto al Sub Oficial Franco Reinoso; responsable de coordinar y supervisar las tareas facilitando la ejecución de las actividades. Las personas que trabajan en este espacio gozan de ciertos beneficios que les permiten dedicarle más tiempo al trabajo de la tierra y en su mayoría ya cuentan con los conocimientos adquiridos para realizar las tareas de manera más independiente. Por ello, en esta huerta se aplican todas las prácticas propuestas por el programa Prohuerta en sintonía con los principios de la agroecología por ejemplo preparación del suelo con abono orgánico, asociación, rotación de cultivos, cobertura de suelo, entre otros.

La *Huerta Granja Institucional*, coordinada por los Sub Oficiales Horacio Díaz, Diego Pintos y Daniel Villaroel, dispone de un espacio más amplio, bien delimitado compuesto por sector de huerta, sector de producción de almácigos y plantines, gallinero con patio de paseo,



Huerta anexo.



Abonera correccional mujeres.

conejera, sector de abonera y depósito para acopio de alimento y cuidado de pollitos bebé. Por sus características requiere de una mayor intervención del equipo del INTA a través de capacitaciones sistemáticas, seguimiento y asesoramiento constante. El sector de huerta dispone de una superficie de producción de 20 por 50 metros, en el que trabajan aproximadamente 10 personas en el turno mañana. Este espacio cuenta con riego por goteo, cobertura con manta anti heladas y cierre perimetral, en el que se realizan cultivos de más de 30 especies de las temporadas otoño-invierno y primavera-verano replicando los principios de la agroecología. También dispone de un sector de frutales provistos por el programa. Existe, dentro de la huerta, un espacio destinado a la producción de almácigos y plantines permitiendo planificar y escalonar la siembra. El diseño de abonera implementado es el de pila en el que se

elabora el compostaje para luego hacer uso del mismo en los diferentes espacios de siembra. La zona de granja destinada para la cría de gallinas ponedoras negras y rubias INTA, cuenta con gallinero y patio de paseo. Como así también se dispone de conejeras individuales para la reproducción y sector de recría de conejos.

Cabe destacar que las producciones de las huertas se destinan para la elaboración de bolsones de verduras frescas de estación. Éstos sumados a la producción de huevos y conejos son comercializados entre los empleados del servicio y familiares de internos, aportando a la economía del penal para la compra de insumos destinados a estas unidades productivas.



Armado de bolsones.

En el sector *Correccional de Mujeres*, a cargo de la Oficial María Eugenia Funes, se comenzó a trabajar este último año con cinco internas y el personal responsable, a través de la concientización y capacitación en clasificación y separación de residuos producidos en el penal. En este sentido, se construyeron composteras utilizando los materiales disponibles y se avanzó en la producción de compostaje empleando los residuos orgánicos generados en gran parte del Penal. Se aspira a que la producción de este abono orgánico sea insumo para los sectores productivos como así también para plantas ornamentales de la institución.

PERCEPCIONES

A continuación, se citan algunas percepciones expresadas por los actores involucrados en el proceso de la huerta. Tanto internos, en adelante *Huerteros*, como responsables, en adelante *Promotores*.

> HUERTEROS:

“... por mi parte es como dice el hermano, el compañero ... es una terapia para nosotros, el estar tanto tiempo encerrados con las mismas personas en el pabellón y venir acá es una terapia y al igual que él yo no sabía nada de esta clase de trabajo y acá se aprende. He aprendido como sembrar, el tiempo de la cosecha, se aprende mucho y de mi parte se valora mucho y se puede hacer afuera, se puede vivir de esto.”

“... la tarea de la huerta es un mundo totalmente nuevo, en mi caso yo no tenía conocimiento de nada y aprendí de cero porque hay cosas que no tenía ni idea. Como las temporadas, el tiempo de las verduras, cual es de invierno, cual es de verano, el tiempo que se tiene que cosechar, el tiempo que se tiene que sembrar, el aprendizaje de todo eso es muy bueno, de cómo hay que hacer el mantenimiento para sacar un buen producto.”

“... nosotros sabemos que al salir de acá es difícil para la sociedad, para nosotros encontrar trabajo ... sabemos que allá fuera es difícil y esto nos viene bien a nosotros porque podemos vivir, podemos tirar una semilla, trabajar la tierra y sabemos que lo que saquemos de ahí es nuestra cosecha. Es muy satisfactorio cuando se cosecha, cuando se saca algo de lo que uno ha puesto una semillita y cuando empieza a producirse es una satisfacción muy grande, muy linda, nunca la había sentido. Es muy bueno ver lo que ha salido y que lo que hemos sembrado nosotros da sus frutos y es un alimento natural de calidad.”

“... uno ya se empieza a incentivar de nuevo con el trabajo, a tener una actividad física todos los días, a estar oxigenado, cambiar el clima, el ambiente que tienen los pabellones, cambia mucho la cabeza...”

“... aquí es un aprendizaje todos los días y es importante para poder desarrollarlo después a fuera porque es la base como para tener una huerta es su casa, hogareña, pero

también está la posibilidad de trabajar en alguna finca entonces puedes tener un sueldo más allá de la colaboración que le da a la casa”.

> PROMOTORES:

“... el tema de la huerta acá en el Servicio Penitenciario es muy importante debido a que es labor terapia que le hace muy bien a los internos, se sienten muy bien acá. Vienen, trabajan, aprenden y se capacitan...”

“... hay muchos internos que se interesan por venir. Generalmente nosotros vemos el perfil, también la conducta tiene que ver mucho. No podemos sacar a cualquiera a este sector porque tenemos herramientas de filo, trabajamos con pico, con azada, con pala, etc. entonces generalmente se traen a quienes tienen muy buena conducta...”

“... fuimos un poco a pulmón haciendo lo que es hoy la huerta y lo que está. Y queremos que se mejore. Que más queremos que de este proyecto que lo estamos haciendo de uso interno ... hacerlo que salga hacia fuera. Lo que sería un gran objetivo tanto para nosotros, que sería una satisfacción, y para los internos para que ellos tengan un ingreso por hacer un trabajo.”

“... nosotros somos una herramienta, pero ellos son la parte más importante de esto, nosotros acompañamos, es nuestro trabajo.”

“... cada uno sabe y tiene una función. Hay uno que le gusta ponerse a desherbar, mantener el orden de la huerta, a otro le gustan los animales y bueno cada uno encontró también su lugar de trabajo y eso es bueno porque más allá de que están privados de su libertad cada uno tomo un rol. Porque es un trabajo que a ellos les sirve para a futuro poder salir con los conocimientos que ustedes les trajeron y ellos han podido captar.”

“... ellos han cambiado ... cada interno tiene una situación particular y hay algunos que, en vez de estar encerrados, salir acá y disfrutar esto, disfrutar el aire libre y el ambiente laboral que hay acá es totalmente bueno excelente. En el sentido que nosotros hemos puesto las condiciones y ellos las han aceptado y por eso ellos trabajan libremente.”

CONCLUSIONES

La experiencia de Prohuerta en el Servicio Penitenciario Provincial demuestra que tanto el trabajo con la tierra y el vínculo con la naturaleza como así también la posibilidad de sentirse útiles, aprender un oficio, percibirse como huertero y no como una persona privada de su libertad, resultan un estímulo que repercute positivamente en cada uno de los internos involucrados en estas tareas, contribuyendo satisfactoriamente a su progresividad.

De igual manera, los conocimientos adquiridos no solo teóricos sino fundamentalmente los alcanzados de experimentar el proceso productivo de la huerta aportan una herramienta de formación a los internos con un doble propósito a la hora de salir en libertad. La posibilidad de aplicarlos en su vida cotidiana a través de una huerta familiar, produciendo alimentos para autoconsumo. Y también la oportunidad de utilizar lo asimilado como una opción laboral extra muros.

Teniendo en cuenta el objetivo inicial, la puesta en funcionamiento del plan integral de trabajo permitió potenciar la producción y contribuir a la rehabilitación social de las personas en contexto de encierro a través del trabajo. Con la visión de poder instalar un sistema productivo autosostenible y sostenible dentro de la institución, el INTA a través del programa Prohuerta asume una función social brindando herramientas para la reinserción social. ☑